



LA TELEVISION Y EL AGUA

La serie de películas de Fontecelta que se está proyectando actualmente en TVE ha sorprendido gratamente a los espectadores. Sus calidades cinematográficas y su adecuado lirismo representan como un auténtico y necesario sedante, dentro del ambiente en que nos desenvolvemos.

«Galicia, país de las aguas», «Galicia, país de la "morriña"» y «El niño y el agua» son tres películas publicitarias con argumento, rodadas en escenarios naturales y con personajes reales, dedicadas a cantar las excelencias de Galicia, donde nace el agua de Fontecelta.

Esta serie forma parte de la campaña creada por la Agencia Tandem para Fontecelta y que se completa con la simpática línea del «envase sin vuelta» («¿Va usted a pagar los vidrios rotos?»).

LOS GUERRILLEROS, EN EL PODER

K. S. KAROL

La victoria de los guerrilleros cubanos, al filo del año 1959, les convirtió en hombres de Estado y de Gobierno. K. S. Karol, uno de los mejores expertos en cuestiones relacionadas con el mundo comunista, ha escrito, con *Los guerrilleros en el poder* —después de cuatro viajes a Cuba y numerosas entrevistas con Fidel Castro, Ernesto «Che» Guevara y otros dirigentes cubanos—, un balance documentado y objetivo del itinerario político de la revolución cubana.



EDITORIAL SEIX BARRAL - PROVENZA, 219

ARTE • LETRA

2. Los que dividen los Premios en dos categorías, atendiendo especialmente a la composición de los Jurados. En una categoría, estarían los Premios más o menos «controlados», que propondrían obras de corte tradicional o de un vanguardismo sin complicaciones. En otra, aquellos Premios cuya función real ha sido la de llamar la atención sobre una serie de jóvenes dramaturgos, responsables de una obra que no encaja —de ahí la dificultad de estrenarla— en la línea tolerada y establecida del teatro español.

Este criterio es el que explicaría la reiterada presencia en los Premios estimados más «independientes» —y el juicio atiende más a la libertad del Jurado que a la personalidad de quienes convocan el Premio— de la mayor parte de los autores que integran el teatro español subterráneo. La cantidad del Premio serviría para ir sosteniendo y ayudando a escritores cuyo acceso a la profesionalidad es terriblemente difícil.

3. Finalmente estarían los que consideran totalmente inútiles los Premios, juzgándolos pequeñas coartadas culturales del sistema que, a la vez que parece estimular a los autores jóvenes, crea una serie de barreras para evitar que se estrenen aquellas obras que estima críticamente incómodas. Desde esta perspectiva, contribuir a sostener un Premio —como participante, como Jurado, o como no importa qué— sería un acto negativo, una «colaboración» con las contradicciones del sistema.

Por mi parte entiendo que si la primera de las tres posiciones enunciadas peca de cándida, la tercera se equivoca en sus planteamientos. En el fondo es la cuestión de siempre: ¿Es mejor callarse o evidenciar las contradicciones sociales? ¿Es mejor que no haya Premios o que éstos seleccionen obras que, en muchos casos, no es posible estrenar? ¿No quedan más al descubierto las contradicciones en este segundo supuesto que en el primero?

Algo análogo se planteó con el llamado Nuevo Cine Español en tiempos de García Escudero. Muchos estaban de acuerdo con la mayor parte de las películas que integraron aquel movimiento, pero luego se rebelaban tanto ante la subvención recibida como ante la posible instrumentalización política —política de pres-

tigio en el plano de la calidad artística y en el de las libertades existentes— de que eran objeto.

Confieso que mi postura fue siempre la contraria. Si una película como «Nueve cartas a Berta» era totalmente apoyada por la Administración, las contradicciones serían, en todo caso, de esta última y no de la película ni de sus autores. El hecho de que hayan desaparecido prácticamente películas como la citada quizá me haya dado la razón.

El silencio es el gran aliado de lo inmóvil, por más que consuele al silencioso. Mejor que estallen las contradicciones; mejor aprovechar cualquier plataforma no coercitiva que el silencio.

Por eso defiendo los Premios teatrales sometidos a Jurados independientes y comparto el criterio de los jóvenes autores que acuden a ellos con obras liberadas de toda autocensura. ■

JOSE MONLEON.

MUSICA

Un nuevo lenguaje

«El "modular" no confiere talento ni, menos todavía, genio. No convierte al torpe en hábil. Sólo les brinda la facilidad de una medida segura. Pero entre la ilimitada opción de combinaciones del "modular", la elección es de ustedes». Estos comentarios sobre la arquitectura, formulados por Le Corbusier hace casi cuatro lustros, coinciden sustancialmente con las frases que, respecto a la música dodecafónica, había escrito el compositor Arnold Schönberg pocos años antes: «Lo mío no es un sistema, sino sólo un método, o sea, un "modus" de aplicar regularmente una fórmula preconcebida. Un método puede ser, pero no es necesariamente una de las consecuencias de un sistema». Dos grandes figuras inequívocamente representativas del arte contemporáneo —Le Corbusier y Schönberg— comparten la idea de que una determinada

norma técnica no es ninguna especie de panacea universal que garantice el éxito de un proceso estético. Entre método y sistema existe la misma diferencia que entre el racionalismo y la escolástica. Los «preambula fidei» no suelen ser útiles cuando se trata de producir arte. Tan absurdo es construir un edificio aplicando sin inteligencia las normas de Le Corbusier como componer una obra musical utilizando sistemática y tozadamente los principios de armonía establecidos por Arnold Schönberg.

Esto viene a decirnos, poco más o menos, el crítico Donald Mitchell en el primer capítulo de su libro «El lenguaje de la música moderna» (1). La tesis de Mitchell podría perfectamente resumirse en uno de los párrafos de una cita de Harold Rosenberg incluida al comienzo del volumen: «Lo que hace problemática toda definición de un movimiento artístico es que nunca se adapta a los artistas más insignes del movimiento de modo tan adecuado como el resto de ellos». La radicalización ideológica de todos los epígonos explica que, por ejemplo, los schönbergianos —y no me refiero, por supuesto, a individualidades tan considerables como Webern o Alban Berg— sean más dodecafónicos que el propio Schönberg. «Bienaventurados sean nuestros imitadores —solía decir un dramaturgo español—, porque de ellos serán nuestros defectos». Todo artista genial rebasa y rompe los límites formales en que ha sido encerrado por sus gloriosos. Y cuando se trata de un creador polimórfico e inclasificable —como es, concretamente Igor Strawinsky—, los intentos de compaginar un artista y un estilo resultan poco menos que descabellados. Sintetizador del presente y del pasado, Strawinsky complementa —según Donald Mitchell— el enfoque sonoro que Schönberg da a «lo Nuevo». A partir de ambos, los caminos de la música parecen ser imprevisibles. Porque, como señala lúcida y acertadamente Mitchell, «hoy la elección no parece estar entre serial y no-serial (un conflicto agotado), sino entre comprensibilidad e incomprensibilidad. Es el propio concepto de la música como lenguaje el que ahora está

en la balanza». ■ S. R. SAN-
TERBAS.

CANCION

Ovidi Montllor, 72

Ovidi Montllor acaba de dar varios recitales en Colegios Mayores madrileños. Ello ha permitido de nuevo la confrontación entre uno de los más interesantes cantantes catalanes y un público universitario en su mayor parte no catalán. Digamos que en el «recital clave», el del San Juan Evangelista, no sólo se abarrotó la sala, sino que se dio una clara comunicación, pese a lo engorroso de las traducciones previas.

Se encuentra Ovidi en un punto muy interesante de su proceso creador. En el orden temático, en su actitud ante las cosas, se advierte una necesidad de eliminar el moralismo demagógico y patriarcal que ha caracterizado —y caracteriza— a cierto sector progresista, para vigorizar, en cambio, un tipo de crítica mucho más ácida y vital. Ovidi Montllor tiene, respecto de otros cantantes de su misma línea, una ventaja:

conserva su aire de «chico de pueblo», la frescura de unas interpretaciones que no han pasado por el siempre ambiguo tamiz de la sacralización. Montllor, pese a sus años de trabajo, conserva el asombro y la interrogación espontánea de quien se enfrenta con una realidad injusta y deshumanizada. El mundo no es, simplemente, un clisé de contradicciones, moralidades y media docena de conceptos que sirven para todo. De ahí que las canciones de Ovidi puedan apuntar a los más diversos objetivos, convertidas en reacciones, a un tiempo humorales e intelectuales, ante eso que retóricamente se llama la vida. El lirismo, la protesta, la rabia, la melancolía, son sentimientos que a n d a mezclados. De un «Homenaje a Teresa», vals dedicado a un personaje de su infancia, salta a su nueva serie de «sádicas», en la que expresa su rechazo del mundo contemporáneo a través de imágenes del más delirante Artaud. Ciertas canciones esquemáticamente revolucionarias —suponiendo que lo esquemático pueda ser considerado revolucionario en algún caso— las ha eliminado de su repertorio. Montllor aparece, pues, como un cantante que sin traicionar lo más mínimo el ideario político de toda su obra, tiene cada vez más conciencia de la necesidad de enriquecerlo, vitalizarlo, despojarlo de cualquier elementalidad.

En el orden técnico, se plantea ahora Ovidi Montllor algo que debe influir

poderosamente en su futuro: el cantante parece dispuesto a abandonar la guitarra para acogerse al conjunto. Los tres muchachos que le acompañaron en el San Juan Evangelista eran excelentes, pero, sin duda, la electrónica plantea a Montllor una serie de exigencias. Ciertamente, dispondrá de nuevas posibilidades, y temas como el de su magnífica «canción-ficción» saldrán beneficiados. Se trata ahora de conseguir que los nuevos sonidos no destruyan la extraordinaria humanidad de Ovidi, esa fuerza con la que él hacía de su voz y de su rostro los grandes protagonistas. Se trata, en fin, de «salvar» su personalidad casi aldeana —en el sentido de popular— e incluso de potenciar su mejor expresión a través de la música electrónica. Si hay en ello contradicción o no, el tiempo habrá de decirlo. ■ J. M.

CINE

¿De qué sirve sufrir con los que sufren?

Cineasta obsesionado por el sufrimiento humano, Akira Kurosawa compone en «Do-de-ska-den» (1971) una especie de retablo barroco en el que la significación de la obra no se halla en el contenido aislado de cada una de las imágenes talladas, sino en el conjunto global que forman todas ellas. Ocho son las historias (1) que va narrando alternativamente el autor de Rashomon, facetas dramáticas del suburbio de una gran ciudad, convertido así —al no tener estas narraciones entidad por sí mismas— en verdadero protagonista del film. Ciertamente, son los seres que lo pueblan quienes vemos en la pantalla, pero toda su problemática negativa, toda su miseria cotidiana, encuentra en ese microcosmos suburbano algo más que su ambiente:

su trama de unión, su tejido intercelular. Kurosawa mantiene su mirada fija (salvo un leve inciso: búsqueda de comida por el hijo del vagabundo a lo largo de los restaurantes de la ciudad) sobre ese mundo de desperdicios y pobreza, se concentra en él durante ciento treinta y seis minutos sin abrir margen a cualquier variante que supusiera, al mismo tiempo, una distracción. Lo discutible estriba en la validez de esa mirada, en la manera en que está ejercida, en los puntos de base a partir de los que el cineasta japonés ha edificado su obra.

Porque nos hallamos, otra vez, ante un acercamiento cordial a la realidad, ante una visión neorealista —nada nueva en Kurosawa por otra parte— de los hechos seleccionados. Para apoyar este punto, creo que es útil (junto al recuerdo de su anterior película, «Barbarroja») transcribir lo que el autor de «Ikiru» piensa de Dostoyevsky, su novelista preferido: «Mientras que los seres humanos normales y corrientes vuelven sus ojos a la vista de la extrema miseria, lo que es una forma de nobleza y compasión, Dostoyevsky lanza su mirada sin vacilaciones. Y sufre con los que sufren, situándose así más cerca de lo divino que de lo humano». Kurosawa también quiere «sufrir con los que sufren», desea comprenderlos en su lucha por la vida, en sus conflictos, a menudo, mezquinos, en su alienante búsqueda de evasión hacia otros universos soñados. Pero si ya a nivel puramente humano la caridad es un valor que hay que poner entre paréntesis, a nivel creativo suele provocar resultados catastróficos. Las obras de arte no se hacen con buenos sentimientos, el «amor al prójimo» solamente sirve para tranquilizar la conciencia de quien dice sentirlo. Si estamos de acuerdo en que la función del autor es clarificar al máximo aquel segmento de realidad escogido, si convenimos que su solidaridad con los seres que muestra no debe llegar a anular el porcentaje de análisis y distanciamiento imprescindible en cualquier trabajo creador, en ese caso «Do-de-ska-den» no puede satisfacerlos. Porque —entreverada por una ironía en ocasiones abusiva, por una búsqueda de lo poético, incluso irritante— la postura tierna, bondadosa y omnicompreensiva de Ku-



(1) Donald Mitchell, El lenguaje de la música moderna. Traducción de Esteban Busquets. Editorial Lumen, Ediciones de bolsillo. Barcelona, 1972.